

EL PROGRESO

NÚMERO 460

SAN JOSÉ, miércoles 5 de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.— Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^ª, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Ortografía chilena

J

Para mí, el asunto de que voy á tratar no encierra la importancia suma que muchos quieren darle.

Un trozo cualquiera escrito con mala ortografía, se aprecia mejor que uno escrito con buena, si en aquél predominan las ideas, y con mayor razón, las ideas grandes y buenas.

La ortografía, según yo juzgo, más que otra cosa es un adorno, es la elegancia de la escritura.

Para los que desconocen la utilidad del griego y del latín; para los innovadores que desfigurán el lenguaje y pretenden simplificarle sin respeto á su genealogía; para esos, la ortografía bien puede vaciarse en moldes caprichos.

Si la ortografía chilena fuera un gran paso innovador hácia el progreso de la pureza del lenguaje, no sólo los que hablamos la lengua de Cervantes, la adoptaríamos, sino también otras naciones cuyos idiomas guardan el parentesco que se ha venido sucediendo desde el sanscrito, el griego y el latín, entre las lenguas romances.

Algunos filólogos han llamado á la lengua hebrea la madre de todas las lenguas; otros creen y juzgan el sanscrito como el idioma primitivo, que fué la lengua de la

literatura y religión de la India, desde el tiempo de Alejandro hasta el reino de Akbar y muchos años después fué conocida en Europa, en tiempo de Luis XIV, la existencia del sanscrito y su literatura.

Pondré un sencillo ejemplo acerca del parentesco de las lenguas á que hago referencia:

DIOS

sanscrito	deva
griego	theos
latín	deus
italiano	dio
francés	dieu

Cualquier persona medianamente instruída lo comprende bien y sabe lo indispensable que es que anden unidas estas lenguas, sin introducir en ellas innovaciones que lucharán en vano por dividir las.

Si no me gusta la ortografía chilena y si digo que no está asentada en base sólida que la haga fuerte y durable, es por esto: por la falta de coordinación y porque se aparta de las raíces griegas y latinas, que fueron la savia fecundante que dió vida y desarrollo á nuestro rico idioma.

Pasaré á probarlo.

DANIEL UREÑA.

4. VI. 901.

HEREDIA

El domingo 2 del presente, se verificó en la Plaza del Carmen el exámen de infantería cuyo instructor era el competente Sargento Alfredo Leitón. Tanto el manejo del

arma como las evoluciones fueron bien ejecutadas demostrando con esto la pericia y buena disposición del joven Leitón como militar. Numeroso público presenció el exámen saliendo muy satisfecho de la disciplina observada por los soldados quienes se lucieron recibiendo por ello merecidas y justas felicitaciones.

Durante la noche hubo servicio de campaña el cual comenzó á las seis y media y terminó á las nueve.

No dudamos de que el instructor será recompensado con el ascenso al grado inmediato premiando así los buenos comportamientos del señor Leitón.

EL CORRESPONSAL.

SIN NOVEDAD

No ha habido novedad alguna en la distribución del pienso, decía en cierta ocasión el oficial de semana al jefe del cuartel.

—Está muy bien; puede usted retirarse, contestó éste.

—Dispense usted; es que quería decirle

—Pues diga usted lo que quiera. ¿Ocurre algo de particular?

—Es que el dar el pienso el soldado García, ha sacado la pierna derecha rota de un par de coces; y que se ha muerto un caballo; y que ha habido que separar de los demás otro que está atacado del muermo; y que el sargento de semana ha caído enfermo del cólera; y que además ha habido fuego, y por poco arde la cuadra.

—¿Y decía usted que no había novedad?

—Sí, señor, mi comandante; aparte esas pequeñeces, no ha ocurrido nada.

* * *

—Me parece, dice un médico á un enfermo, que tose usted mejor que ayer.

—No es extraño, contesta; he estado ensayando toda la noche.

“La República”

Para desvanecer los conceptos publicados por don Francisco Mendiola Boza en “La República” insertamos parte de la sesión municipal publicada ayer en “La Gaceta.”

No creemos que los municipales que apoyaron al señor Mendiola en sus propósitos sean enemigos. Infórmese “La República” y no se deje llevar por lo que diga el señor... de los teléfonos gratis.

“Art. IV

Resolviendo una solicitud del contratista de alumbrado, señor Mendiola Boza, encaminada á obtener revocatoria del acuerdo en que se dispuso no dar curso á las solicitudes que no vengan en el correspondiente papel sellado,

Se acordó:

Que tal disposición, tratándose del recurrente, no comprende las comunicaciones que se originen de su contrato, siempre que éstas no entrañen solicitudes ajenas al asunto.

El *Regidor Zamora* manifestó que la Municipalidad al exigir el papel sellado para las solicitudes que se le dirijan, no hace más que velar por que los intereses del Fisco no se defrauden.

Art. V

Se dió lectura á una solicitud de la misma procedencia, por la que reproduciendo otras anteriores, se pide la demarcación de ciertos puntos para fijar algunos postes del alumbrado público, los que no han sido colocados por hallarse ocupadas las localidades por otras instalaciones.

En discusión, el *Regidor Vicepresidente* dijo: la conducta del señor Mendiola en la localización de sus líneas ha sido nada conciliadora; á cada paso nos coloca en dificultades creadas por él y continuamente nos tiene ocupados en asuntos de esa naturaleza que, á mi juicio, son de pura policía, con perjuicio del despacho ordinario; mi sentir es que nombremos una comisión permanente mientras duren esos trabajos de localización, con autorización bastante para que resuelva las continuas dificultades que presenta el contratista señor Mendiola, siempre ciñéndose á la demarcación fijada por la comisión de este Ayuntamiento.

El señor *Gobernador* manifestó que le parece buena la idea propuesta por el Presidente para que se nombre una comisión permanente que inspeccione y vigile el fiel cumplimiento del contrato de alumbrado en cuanto á colocación de líneas y demás incidentes que ocurran.

El *Regidor Picado* dijo: que no conoce el contrato, pero que el señor Mendiola al hacerlo debía saber donde iba á colocar sus postes, y que en consecuencia; cualquier gasto que se hiciera de inspección debiera ser á costa del señor Mendiola.

El *Regidor Zamora* manifestó que está de acuerdo con el nombramiento de una comisión que decida las dificultades que á cada paso está presentando el contratista; que le parece bien el nombramiento del Ingeniero

don Alejandro Rampazzini para que forme parte de la comisión; que la oposición que el señor Mendiola invoca de la Compañía de Teléfonos por concesión hecha por el Congreso Nacional, no debe tenerla en cuenta la Municipalidad, por ser las calles de su exclusivo dominio y no haber obtenido de ella concesión de ningún género para ocuparla; que la Municipalidad nombró una comisión para que hiciera en unión del ingeniero de Mendiola Boza la localización de todas las líneas de su alumbrado, y que por eso debe estarse á lo que dicha comisión haya determinado; que esa nueva cuestión de colocación de postes *no tiene más que á retardar el cumplimiento del contrato*

El señor *Gobernador* pidió autorización para llamar particularmente á los contratistas de la luz eléctrica, acompañándose él del señor Rampazzini, para ver si en una conferencia podría armonizar los intereses de ambas compañías y evitar así las diferentes cuestiones y desagradables discusiones que á cada paso se están presentando.

El *Regidor don Manuel Antonio Quirós* dijo que la Municipalidad debe mostrarse enérgica, ordenando que se esté á lo resuelto por su comisión y que cree conveniente á los intereses municipales que se nombre un inspector.”

NOTICIAS POR CABLE

Berlin, 2.—Continúa la Gaceta de Clonia dedica una gran parte de sus columnas á la cuestión de las relaciones con los Estados Unidos. El número correspondiente al día de ayer no contiene menos de 3 artículos á este respecto. El uno trata el asunto del tratado comercial

con Estados Unidos. El 2º de competencia...

...americana y el 3º de los alemanes en el Brasil.

Pekín, 2. — Encuéntrense en ésta varios Gobernadores de provincias consultando con los Jefes militares relativos el traslado de la administración de la ciudad á la autoridad China uno de estos Gobernadores es Izaí y Sug y el hermano menor del príncipe Puang otro es el duque Zan. Las calles de esta capital se hayan en un estado de aseo pues jamás se ha visto á los reglamentos sanitarios impuesto por los ejércitos extranjeros. Este cuidado tuvo el efecto de impedir una epidemia. Se anuncia que el Emperador Kwang Su, se regresará á ésta antes que empiecen las lluvias. La Emperatriz viuda se quedará hasta el otoño en la provincia de Honan.

Berlín, 2. — La escuadra de blindados alemanes zarpó ayer de Wusung con rumbo á Singapore.

Madrid, 2. — Como resultado de aviso recibido de Marcella la policía de ésta capturó dos anarquistas, el uno español y el otro Italiano quienes según se supone han venido á ésta con el propósito de asesinar á los Ministros. El italiano confiesa ser anarquista y que está en camino para la América.

ACTUALIDADES

AYER tuvo lugar el sepelio del cadáver de don Pedro Madrigal, honrado artesano que deja una familia numerosa, á la cual presentamos nuestro pésame.

ANDA doña INFLUENZA, llena de contento, en estrecho consorcio con don CATA-
RRO, dando qué hacer á muchas de nuestras simpáticas POLLITAS.

EL domingo próximo tendrá lugar la procesión religiosa del Dulce Nombre de Jesús, que desde hace cuarenta y cinco años la acostumbra los vecinos de San José, como promesa ofrecida al Niño para que aplacara los estragos mortíferos del cólera que hubo aquí en el año 1856.

PARECE que si el Sr. don Manuel Montealegre pasa al Ministerio de la Guerra, quedará en el puesto de Gobernador el inteligente joven don Roberto Esquivel.

EN el bello y místico artículo publicado en "El País" ayer, hay un párrafo que dice: "Los comerciantes de la ciudad edificaron ese Teatro suntuoso, primer edificio iluminado por los resplandores del arte." Aunque los comerciantes de San José, no lo edificaron porque ello fué obra de albañiles, carpinteros, canteros, pintores, etc., etc. Debemos advertir al "distinguido" escritor que todos los costarricenses han contribuido para la construcción de nuestro famoso Teatro Nacional, no tan famoso por lo que vale como por lo que "cuesta."

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de

LA VIOLETA

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA — A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Se desea comprar un Diccionario de la Real Academia Española. En esta oficina informarán.

Se desea comprar una cocina de hierro pequeña, en buen estado. En esta oficina informarán.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería. — Elías Artavía S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regalada

En la oficina de El Progreso in formarán.